

25 juin 2025

Déclaration de sénateurs sur la situation à Gaza et appel au gouvernement du Canada à faire respecter le droit international

Nous sommes préoccupés par l'aggravation de la crise humanitaire en Palestine, le mépris du droit international par l'État d'Israël et le risque juridique auquel le Canada s'expose en s'abstenant de réagir face à des crimes contre l'humanité.

Le 11 juin 2025, un groupe de neuf organisations humanitaires a informé les sénateurs de la situation critique des enfants en Ukraine et à Gaza et a souligné l'énorme disparité entre les réactions du Canada à ces deux crises. Ce groupe a exhorté les sénateurs à faire davantage pour attirer l'attention sur les atrocités commises en Palestine et à encourager le gouvernement canadien à prendre des mesures plus vigoureuses en faveur des enfants palestiniens.

Selon l'UNICEF, plus de 50 000 enfants palestiniens ont été tués ou blessés par les forces israéliennes depuis octobre 2023. Une étude menée par Oxfam conclut que davantage de femmes et d'enfants ont été tués à Gaza par l'armée israélienne au cours de l'année écoulée que pendant toute autre période équivalente au cours des 20 dernières années. Plus de 80 % des bâtiments de Gaza ont été détruits. La situation humanitaire à Gaza est aujourd'hui plus effroyable que jamais.

Depuis la déclaration de la Cour internationale de justice (CIJ) de janvier 2024 sur la plausibilité de l'allégation de génocide à Gaza, les attaques d'Israël contre le territoire occupé n'ont fait que s'intensifier et devenir plus meurtrières. Vraisemblablement, Israël n'a pas respecté l'ordre de la CIJ lui enjoignant de prendre des mesures pour empêcher les actes de génocide et l'incitation au génocide et pour garantir que l'aide humanitaire parvienne à Gaza.

D'ailleurs, le Canada et bon nombre de ses alliés ont jusqu'à présent manqué à leur responsabilité d'agir face aux violations flagrantes du droit international humanitaire par le biais de ventes d'armes, de relations économiques et d'un soutien diplomatique à l'État d'Israël.

Nous saluons les récentes déclarations du Canada condamnant Israël pour avoir refusé l'aide humanitaire à Gaza, imposé des sanctions à deux ministres israéliens et voté à l'ONU en faveur de la protection des civils. Cependant, ces mesures ne suffisent pas à mettre fin au siège actuel de Gaza et aux souffrances des Palestiniens.



Le Canada doit en faire plus. Plus précisément, nous demandons au gouvernement du Canada de prendre immédiatement les mesures suivantes :

- 1. Protéger et financer l'aide humanitaire à Gaza, dont l'UNRWA;
- 2. Imposer un embargo bilatéral sur les armes à destination d'Israël;
- 3. Mettre fin à la participation du Canada aux colonies israéliennes illégales;
- 4. Lutter contre le racisme anti-palestinien et protéger la liberté d'expression sur la Palestine:
- 5. Reconnaître l'État de Palestine;
- Réviser l'Accord de libre-échange Canada-Israël en vue de le suspendre ou de le résilier en raison des violations flagrantes des droits de la personne et du droit international commises par Israël.

Ces mesures constituent un ensemble minimal de réponses à une crise qui, en plus d'être existentielle pour les Palestiniens, constitue une grave atteinte au droit international humanitaire et à son application cohérente dans différents conflits. Pour le Canada, cela comporte un risque supplémentaire d'atteinte à sa réputation, à un moment où nous clamons haut et fort l'importance de l'ordre international fondé sur des règles et notre engagement à le respecter. Nous ne pouvons pas fermer les yeux.

Veuillez agréer nos salutations distinguées.

L'hon. Amina Gerba Sénatrice du Québec

L'hon. Margo Greenwood Sénatrice de la Colombie-Britannique

L'hon. Katherine Hay Sénatrice de l'Ontario

L'hon. Mary Jane McCallum Sénatrice du Manitoba

L'hon. Marilou McPhedran Sénatrice du Manitoba

L'hon. Julie Miville-Dechêne Sénatrice du Québec L'hon. Tracy Muggli Sénatrice de la Saskatchewan

L'hon. Kim Pate Sénatrice de l'Ontario

L'hon. Paulette Senior Sénatrice de l'Ontario

L'hon. Yuen Pau Woo Sénateur de la Colombie-Britannique

L'hon. Suze Youance Sénatrice du Québec